

**Zeitschrift:** Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie =  
Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss  
journal of philosophy

**Herausgeber:** Schweizerische Philosophische Gesellschaft

**Band:** 11 (1951)

**Rubrik:** Jahresberichte - Mitteilungen = Rapports - Informations

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.08.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Jahresberichte — Mitteilungen Rapports — Informations

### Deutschschweizerische Philosophische Gesellschaft

Für die diesjährige Tagung der Deutschschweizerischen Philosophischen Gesellschaft, die am 10. Juni 1951, wie üblich, in Olten stattfand, konnte Dr. H. Ryffel, Muri (seither PD. an der Universität Bern) gewonnen werden mit einem Vortrag über «Carlo Sganzini und seine Bedeutung für die Philosophie der Gegenwart». Herr Dr. Ryffel ist Hauptherausgeber eines Erinnerungsbandes an Prof. Sganzini, der unter dem Titel «Ursprung und Wirklichkeit» im letzten Dezember bei P. Haupt in Bern erschienen ist; er hat zu diesem Band auch eine ausführliche Einleitung verfaßt, in welcher er sich bemüht, Sganzini in den Zusammenhang der Gegenwartsphilosophie zu stellen. An der lebhaften Diskussion, die seine Ausführungen hervorriefen, beteiligten sich vor allem die Proff. H. Barth und P. Häberlin von Basel und Frl. Dr. M. Aebi aus Zürich.

*H. Gauß, Bern*

### Société romande de philosophie

L'assemblée annuelle de la Société romande de philosophie a eu lieu comme de coutume à Rolle, le 17 juin 1951. On a procédé à l'élection d'un nouveau président central, M. Reverdin n'acceptant pas, malgré le désir unanime de ses administrés, de rester en fonction une année encore s'ajoutant aux sept années d'une présidence parfois lourde de responsabilités qu'il exerça avec une distinction et un dévouement exemplaires. L'assemblée générale de la Société lui donna pour successeur le professeur Henri Miéville, de Lausanne.

Pour prendre congé du président sortant de charge, M. le professeur Arnold Reymond lui adressa quelques paroles de reconnaissance émue et lui rendit hommage en ces termes: «Vous avez dirigé les séances de Rolle avec autant de cœur que d'intelligence, avec une fermeté courtoise et pleine d'humour. Vous avez su régler les questions administratives avec clarté et brièveté . . . Comme président central, vous avez eu la mission douloureuse de rendre hommage à ceux de nos membres que la mort nous a ravis. Vous avez rempli cette mission avec une délicatesse, une vérité et une conscience qui nous ont toujours beaucoup émus. Vous avez eu la lourde charge d'organiser, avec l'aide de René Schaerer, et de présider le Congrès de Neuchâtel dont la parfaite réussite a laissé à tous ceux qui y ont participé un souvenir inoubliable . . . Au nom de tous, je vous adresse un chaleureux merci!»

On entendit ensuite un exposé des plus intéressants et des mieux documentés sur la philosophie indienne et ses rapports avec la pensée occidentale, présenté par M. le professeur C. Regamey, de Lausanne. Les caractéristiques de la pensée indienne, ce par quoi notamment elle diffère de la pensée occidentale, furent l'objet d'une analyse subtile et avertie. Alors qu'en Occident la connaissance prime généralement l'être et détermine la structure que les métaphysiques croient pouvoir donner à l'Absolu, la pensée indienne ne connaît qu'un Absolu totalement indéterminé, accessible seulement à l'intuition mystique, et qui n'«informe» nullement le monde des existences contingentes. Rien n'est plus éloigné de la pensée indienne qu'un Absolu personnel créateur d'êtres également personnels. Si certaines écoles présentent une analogie avec certaines doctrines occidentales, ces analogies sont superficielles. Cependant, l'irrationalisme foncier des penseurs de l'Inde ne les empêche pas d'user de méthodes et de recourir souvent à une discussion extrêmement rigoureuse et minutieuse des positions philosophiques possibles.

Un entretien animé suivit l'exposé de M. Regamey qui répondit avec pertinence à de nombreuses questions.

On pourra lire la conférence de M. Regamey et le texte des interventions qu'elle provoqua dans le N° IV de la *Revue de Théologie et de Philosophie*, Lausanne 1951.

Henri-L. Miéville

## Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

Donnerstag, den 22. Februar veranstaltete die PGI eine *Studententagung* über kosmologische Fragen. Vor Tisch hielt Dr. Julius Seiler (Beckenried) das erste Referat über «Die scholastische Stoff-Form-Lehre und die moderne Physik». Am Nachmittag sprach PD. Dr. J. O. Fleckenstein (Basel-Mainz) über «Historische und erkenntnistheoretische Voraussetzungen der physikalischen Kosmologie». Die rege Aussprache wurde eingeleitet durch das erste Diskussionsvotum von Dr. Kaspar Hürlimann (Beckenried-Fribourg).

## Philosophische Gesellschaft Basel

29. November 1950: Orientierungsabend über ausländische Philosophenkongresse: Frl. Dr. M. Aebi (Zürich) über Bremen und Dr. J. Cl. Piguet (Lausanne) über Bordeaux. 7. Dezember: Prof. M. Buber, Jerusalem, «Urdistanz und Beziehung» (zusammen mit der Studentenschaft). 20. Dezember: Feier zum Gedenken an den 300. Todestag des Philosophen und Naturforschers René Descartes (zusammen mit der Naturforschenden Gesellschaft in Basel), Referenten: PD. Dr. O. Fleckenstein (Basel) und Ehrendozent Dr. H. Karcher (Basel). 19. Januar 1951: Prof. Dr. Joh. Lohmann, Freiburg i. Br., «Die ursprüngliche Form der aristotelischen Logik und das Problem der Wahrheit im griechischen Denken». 8. Februar: Dr. Marcel Müller, Zürich, «Gehalt und Formung. Ein

Versuch über das Wesen des künstlerischen Ausdrucks». 27. April: Frl. Dr. M. Bindschedler, Basel, «Weltfremdheit und Weltoffenheit des mystischen Denkens». 18. Mai: Dr. A. Hübscher, München, «Schopenhauer und die Romantik». 7. November: Dr. Hermann L. Goldschmidt, Zürich, «Die Frage des Mitmenschen und des Mitvolkes». 29. November: PD. Dr. W. Rüegg, Zürich, «Ist der Existentialismus ein Humanismus?». 12. Dezember: Dr. J. Rattner, Zürich, «Der Mensch im Lichte der Individualpsychologie. Die anthropologischen Grundlagen der Lehre Alfred Adlers.»

### Philosophische Gesellschaft Bern

Im Berichtsjahr (Oktober 1950 bis Oktober 1951) hat die Philosophische Gesellschaft Bern folgende Veranstaltungen durchgeführt oder an ihnen teilgenommen: 12. November 1950: Jahresversammlung der Schweizerischen Philosophischen Gesellschaft: Vortrag von Prof. H. Miéville über «Pensée mystique et pensée rationnelle»; 25./26. November 1950: Zweite Tagung der «Akademie für Philosophie» in Bern: Thema «Das Bild des neuen Menschen» (Ansprachen von Prof. R. Herberthz, Dr. St. Zurukzoglu, Prof. H. Gauß, Prof. M. Werner, Dr. G. Kränzlin und Dr. E. Blum); 9. Dezember 1950: Prof. O. Gigon, Bern, «Antike und moderne Geschichtsphilosophie»; 16. Dezember 1950 (in Verbindung mit der Gesellschaft Schweiz/Holland): Prof. J. Lindeboom, Groningen, «Erasmus von Rotterdam und seine Bedeutung»; 20. Januar 1951: PD. Dr. H. Strahm, Bern, «Der Begriff des Gegenstandes der Geschichte»; 3. Februar 1951 (in Verbindung mit der mathematischen Vereinigung und der naturforschenden Gesellschaft Bern): Dr. J. O. Fleckenstein, Basel, «Zur Entstehungsgeschichte des Infinitesimalkalküls»; 8. März 1951 (in Verbindung mit der Schweizerischen Gesellschaft für Asienkunde): Dr. G. Dekker, Ascona, «Gilgameschepos und Paradieslegende»; 28. April 1951: Dr. O. Karrer, Luzern, «Die Begründung des Gottesglaubens bei John Henry Newman»; 23. Juni 1951: Prof. H. Gauß, Bern, «Was ist Existenzialphilosophie?»

### Société philosophique de Fribourg

6 novembre 1950: Charles de Koninck (Québec), «La contingence chez Hegel et Marx». 16 janvier 1951: Norbert Luyten, «Perspectives philosophiques de l'évolutionisme». 2 mars 1951: Constantin Regamey, «Aperçus variés sur la philosophie hindoue contemporaine». 4 mai 1951: Jacques de Monléon (Paris): «Le Dieu ‚causa sui‘ de Descartes». 12 juin 1951: J.-M. Valarché, «La pensée catholique contemporaine et la question sociale».

La Société a publié un Bulletin imprimé, dont 4 numéros ont paru. Elle a aussi édité deux ouvrages philosophiques — un texte critique de saint Thomas d'Aquin et une monographie sur Cajetan.

## Groupe Genevois de la Société Romande de Philosophie

24 novembre 1950: Commémoration du centième anniversaire de la naissance de Jean-Jacques Gourd; séance solennelle en l'Aula de l'Université. Orateurs: M. le professeur Auguste Lemaître, «La personnalité de J.-J. Gourd et son héritage spirituel»; M. Marcel Reymond (Lausanne), «Actualité de la philosophie de J.-J. Gourd». 15 décembre: Robert Bouvier, «La mentalité primitive et la philosophie». 26 janvier 1951: M. le pasteur Jacques de Senarclens, «Un débat autour de la théologie naturelle». 23 février: André Mercier (Berne), «Thèses sur la culture et la maturité d'esprit (en marge d'un petit livre)». 27 avril: Madame Antoinette Virieux-Reymond (Rolle), «Quelques problèmes soulevés par la nature de la logique et ses rapports avec la philosophie». 30 mai: Léon Husson (Lyon), «L'ambiguïté du normal».

## Groupe Neuchâtelois

4 octobre 1950: Jean Lacroix, professeur à l'Université de Lyon, «La liberté chez Marx et chez Sartre». 1<sup>er</sup> novembre: Philippe Wavre, «Les sciences et la sagesse au Congrès de Bordeaux». 5 décembre: Paul Ricœur, professeur à l'Université de Strasbourg, «La liberté et les engagements du chrétien». 31 janvier 1951: Jean Rossel, «Réflexions sur la notion d'objectivité en physique contemporaine». 6 mars: René Schaerer, «Réflexions sur l'Art». 9 mai: Jean-Blaise Grize, «L'épistémologie génétique de M. Piaget». 6 juin: Marc Eigeldinger, «Poésie moderne et liberté».

## Groupe Vaudois

20 octobre 1950: Pierre Thévenaz, «L'évidence et la signification de la vérité». 14 novembre 1950: Pierre Burgelin (Strasbourg), «L'absurde et le mystère». 8 décembre 1950: Madame A. Virieux-Reymond, «Quelques problèmes posés par les rapports entre la logique et la philosophie». 19 décembre 1950: Francis Jeanson (Paris), «Les relations avec autrui dans la perspective existentialiste». 2 février 1951: Jean-Claude Piguet, «Le ‚Ich bin‘ dans la philosophie de Paul Haeblerlin». 23 février 1951: Claude Secrétan, «Alchimie et psychologie». 17 avril 1951: Léon Husson (Lyon), «L'interprétation de la pensée de Bergson». 18 mai 1951: Séance d'information: Pierre Thévenaz, «Le colloque international de Phénoménologie de Bruxelles, avril 1951» et Arnold Reymond, «Les carnets de Lévy Bruhl».

## Philosophische Gesellschaft Zürich

25. Oktober 1950: Dr. Erich Brock, Zürich, «Die pythagoräische Philosophie». 15. November 1950: D. Dr. theol et phil. Emil Spieß, Werd bei Eschenz, «Die christliche Ideologie in der marxistischen Geschichtsphilosophie». 6. Dezember

1950: Prof. Dr. Leo Weber, Zürich, «Die philosophischen Voraussetzungen der Pädagogik Theodor Litts». 24. Januar 1951: PD. Dr. Emil Walter, Zürich, «Zur Psychologie der Philosophie». 14. Februar 1951: Dr. Arthur Hübscher, Waging Obb., «Hegel und Schopenhauer». 25. April 1951: Prof. Dr. Eduard Horst von Tschärner, Zürich, «Frieden — nach Laotse. Ein Beitrag zur Klärung des Kriegs- und Friedens-Problems» (gemeinsam mit der Schweizerischen Gesellschaft für Asienkunde). 23. Mai 1951: Prof. Dr. Michael Landmann, Basel-Berlin, «Die geistesgeschichtliche Kategorie der Epoche». 13. Juni 1951: Prof. Dr. I. M. Bochenski O. P., Fribourg, «Der heutige Stand des Universalienproblems in der ‚analytischen‘ Philosophie». 4. Juli 1952: Dr. Hermann L. Goldschmidt, Zürich, «Das Problem des Mitmenschen und des Mitvolkes».